

DECENNIE INTERNATIONALE
DE LA PROMOTION D'UNE CULTURE

2001



2010

DE LA NON-VIOLENCE ET DE LA PAIX
AU PROFIT DES ENFANTS DU MONDE

**Associations membres
de la Coordination française pour la Décennie
au 12 octobre 2005**

ACAT (Action des Chrétiens pour l'Abolition de la Torture) — ACCES - Clairière de Paix — ACNV (Association pour la Communication Non-Violente (ACNV) — AIRE (Association pour l'instauration d'un Revenu d'Existence) — Alliance Nationale des UCJG — ANV (Alternatives Non-Violentes) — APRP (Association Politique Responsabilité Partagée) — Arche de Lanza del Vasto — Artisans de Paix — Atelier de paix du Clunisois — CCFD (Comité Catholique contre la Faim et pour le Développement) — Centre de ressources sur la non-violence de Midi-Pyrénées — Centre Quaker International — Collège Lycée international Cévenol — Conflits sans violence — CPCV Ile-de-France — CPCV Rhône-Alpes Auvergne — Cultivons la paix — Cun du Larzac — Démocratie et spiritualité — DIH Mouvement de Protestation Civique — Ecole de la Paix — Emmaüs France — Enseignants pour la paix Midi-Pyrénées — Esperanto - SAT-Amikaro — Etincelle — Franciscain International France — Génération Médiateurs — Gers Médiation — Initiatives et changement — IPLS (Institut pour la Promotion du Lien Social) — IRNC (Institut de recherche sur la résolution Non-Violente des Conflits) — Justice et Paix France — Le Soc - Maison Jean Goss — Le Souffle-France — Le Valdocco — LIFPL (Ligue internationale de Femmes pour la Paix et la Liberté-France) — Ligue de l'Enseignement — MAN (Mouvement pour une Alternative Non-Violente) — MDPL - Saint-Etienne (Mouvement pour le Désarmement, la Paix et la Liberté) — MIR (Mouvement International de la Réconciliation) — Non-Violence XXI — NVA (Non-Violence Actualité) — NVP Lorraine (Non-Violence et Paix Lorraine) — Paix Sans Frontière — Partage - Pax Christi- France — PBI-France (Brigades de paix internationales) — Psychologie de la Motivation — REVEIL (Rénover l'Ecole en Valorisant et en Encourageant les Initiatives Locales) — Réseau Espérance — Secours catholique - Caritas France — World Vision-France

*Le Forum
"La non-violence à l'école"
est organisé par la
Coordination française
pour la Décennie,
un collectif réunissant,
en septembre 2005,
54 associations, et
parrainé par plus de
130 personnalités, dont
Lucie Aubrac,
Elisabeth Badinter,
Jean-Pierre Bonafé-Schmitt,
Suzanne Citron,
Boris Cyrulnik,
Eric Debarbieux,
Isabelle Filliozat,
Françoise Héritier,
Albert Jacquard,
Axel Kahn,
Pierre Karli,
Philippe Meirieu,
Hubert Reeves,
Jacques Sémelin...*

INVITATION



Coordination
française pour
la Décennie

FORUM

"La non-violence à l'école"

Apprendre à vivre ensemble,
c'est tout un programme !

L'éducation à la non-violence
et la paix à l'école

Avec la participation de Gisèle Gautier et de
Dominique Voynet, sénatrices

vendredi 18 novembre 2005

Paris

Palais du Luxembourg - Salle Médicis

Entrée : 15 rue de Vaugirard – 75006 Paris

Inscription obligatoire avant le 15 novembre

Ne pourront entrer au Palais du Luxembourg
que les personnes inscrites auparavant,
munies de cette invitation et de leur pièce d'identité.

Coordination française pour la Décennie

148 rue du Faubourg Saint-Denis – 75010 PARIS

Tél.: 01 46 33 41 56 – Fax : 01 40 51 70 02

Courriel : coordination@decennie.org - Site : www.decennie.org

"L'Assemblée générale des Nations Unies ... invite les Etats membres à prendre les mesures nécessaires pour que la pratique de la non-violence et de la paix soit enseignée à tous les niveaux de leurs sociétés respectives, y compris dans les établissements d'enseignements."

Paragraphe 3 de la résolution de l'ONU du 19 novembre 1998

Apprendre à vivre ensemble, c'est tout un programme !

L'éducation à la non-violence et la paix à l'école

Ce Forum s'inscrit dans le cadre de la "Campagne pour l'éducation à la non-violence et à la paix à l'école" de la Coordination française pour la Décennie qui demande :

- 1- l'introduction officielle de la formation à la non-violence et à la paix à tous les niveaux du système éducatif français, dès l'école maternelle, avec un programme prévoyant des horaires, une progression, des outils et des méthodes pédagogiques ;
- 2- l'intégration de cet enseignement dans la formation initiale et continue des enseignant-es ;
- 3- l'accès de tous les adultes, travaillant sur un site scolaire, à une formation à la gestion des conflits.

La Coordination française a organisé le 15 octobre 2003 et le 13 octobre 2004, deux Forums "La non-violence à l'école", qui ont réuni, à Paris, des chercheurs, des enseignants, des formateurs à la non-violence en milieu scolaire (voir les actes sur www.decennie.org).

De 2003 à 2005, un groupe permanent d'une vingtaine de professionnel-les s'est constitué dans le cadre de la Commission éducation, pour élaborer les bases d'un programme scolaire d'éducation à la non-violence et à la paix.

Le Forum 2005 sera l'occasion de présenter ce programme en approfondissant les objectifs, les modalités et les bénéfices de l'éducation à la non-violence et à la paix et en développant des éléments de pédagogie employés pour l'application de ce programme.

Cette réflexion sur la pédagogie et les outils disponibles sera prolongée dans la nouvelle *Lettre Education à la non-violence et à la paix* où chacune des compétences développées dans le cadre de cette éducation sera illustrée par des récits d'expériences, des analyses et des fiches pédagogiques. Le premier numéro de cette lettre sera distribué à l'occasion de ce forum.

9h00 **Introduction de la journée et annonce du Programme d'éducation à la non-violence et à la paix.**

10h00 **Table-ronde : « Une éducation à la non-violence et à la paix. Pour quoi ? Comment ? »**

Olivier Costes, membre du conseil d'administration de l'Association des Parents d'élèves de l'Enseignement Public en Alsace (APEPA)

Jacques Fortin, professeur en sciences de l'éducation à l'université de Lille 2, Droit et Santé

Georges Fotinos, ancien Inspecteur général de l'Education nationale

Gisèle Gautier, sénatrice de Loire-Atlantique

Christian Renoux, président de la Coordination française pour la Décennie

Dominique Voynet, sénatrice de Seine-Saint-Denis

14h00 **Présentation détaillée du programme**

15h00 **Conférence-débat « Pédagogie pour une éducation à la non-violence et à la paix »**

Pédagogie en maternelle : **Catherine Rouhier**, Ecole de la paix, psychologue, auteure de *Apprenons à vivre ensemble, maternelle*

Pédagogie en élémentaire : **Fabien Pujervie**, instituteur, auteur de *Des mots à dessein, parcours civique*

Pédagogie au collège : **Dalila Terzi Delmotte**, Génération Médiateurs, professeur, formatrice à la médiation scolaire

Pédagogie dans la formation des maîtres : **Elisabeth Maheu**, IFMAN, formatrice à l'IUFM de Rouen en régulation des conflits

Apport des associations à l'éducation à la non-violence et à la paix : **Patrick Duprez**, délégué du Secours Catholique – Caritas France à Montpellier

17h00 **Conclusions de la journée et perspectives**